

# 有田川町LPP 棚田ふあむ

活動地域：有田川町沼地区

活動目的：棚田の保全活動、集落の活性化

中山間地域に広く存在する「棚田」は、故郷の原風景として、また環境保全や文化・歴史的遺産としての観点から、近年価値が見直されています。その一方で、農家の高齢化や後継者不足は深刻であり、年々耕作放棄地が拡大している実態で、沼地区もそんな地域の一つです。

そんな中で私たちが目指していることは「地域の寿命を少しでも延ばすこと」私たち大学生が定期的に沼地区を訪れ、住民の皆さんと交流することで集落に活気をもたらすことができたらと願い、日々活動しています。



## 5/21 田植え・草刈り



今年度の最初の活動は毎年恒例の田植え。

沼地区の皆さんがあなたのために用意してくださった田んぼに稻の苗を植えました。田植えの後は草刈り機を使い公民館の付近の雑草を刈りました。初めて使う草刈り機に苦戦しながらも、地区の皆さんに手取り足取り教えていただきながら作業しました。

## 7/15-16 山椒収穫支援



収穫の繁忙期のお仕事を支援します。

沼地区は山椒の産地として有名な場所です。膨大な数の山椒の実を手作業で一つひとつ収穫することは非常に大変な作業であり、収穫シーズンは毎年お手伝いをしています。この日私たちが収穫した山椒も商品として出荷されることになります。

## 9/24 稲刈り・獣害柵の見回り



5月に植えた稻はまさかの全滅。無念。

5月に私たちが植えた稻は獣害によって荒らされてしまい、別の田んぼで稲刈りをさせていただきました。午後からは獣害から農作物を守るために地区を囲っている獣害策の見回りのお手伝い。梅雨の大雨で破損した場所を修復しました。

## 10/8 秋祭り



地元の恒例行事「餅まき」に参戦！

沼地区の恒例行事である秋祭りに参加しました。地区的文化である餅まきのための餅の袋詰めから作業を開始。雨天のため屋内での実施となりましたが、棚田ふあむのメンバーも餅をまきました。秋祭りの後は交流会で住民の皆さんと交流を深めることができました。

## 11/12 農業支援と地区の環境整備



沼地区の秋の味覚を堪能！

まずは雑草と伸びすぎたすすきを草刈り機で刈り取る作業から開始。その後は秋の味覚である柿を収穫させていただきました。午後からは公民館付近に生い茂っていた竹の伐採作業をお手伝いしました。かぼちゃも頂きましたよ！

## 12/10 地元交流会



沼地区の未来を考える交流会でした。

沼地区の皆さんと公民館に集まって交流会を行いました。交流会では今年1年の棚田ふあむの活動を振り返り、沼地区の未来を考えるワークショップも行いました。昼食には自分たちで作った焼きおにぎりと地元の食材をふんだんに使ったお弁当を頂きました。

## 1/21 天神祭



「餅まき」再び。今回は屋外で。

沼地区の毎年の恒例行事である天神祭に参加しました。まずは餅まきのための餅を準備し、神社に奉納した後は、地域の皆さんと一緒に餅まきに参加。今回は棚田ふあむのメンバーも餅をまきました。祭りの後は地域の皆さんの打ち上げに参加し交流を深めました。